

SYNTHESE

Modérateur: III/1 Marie Hélène Mathieu Secrétaire: J.L. Dherse
" : III/5 Marcello Bedeschi " : Renate Martin

- I. Le Christ est le centre de la vie et de l'action du chrétien!
Vrai Dieu et vrai homme, il est notre référence unique. En négligeant son humanité on risque l'intégrisme; en négligeant sa divinité, on risque l'activisme désacralisé. La vocation de tout chrétien est la sainteté, le modèle du laïc est Marie, en communion d'amour avec la Sainte Trinité, vivant le quotidien dans la prière, l'obéissance et la joie, accueillant l'action divine dans tous les événements de sa vie.

C'est le baptême qui nous fait revêtir le Christ.

- II. Tout baptisé, sous peine d'étiollement ou de mort spirituelle, doit être intégré dans une ou plusieurs communautés (famille, paroisse, associations, mouvements...). Ces communautés doivent être ouvertes, vivantes et rayonnantes, des lieux où chacun est reconnu dans la totalité de son être.

La famille est le lieu de l'Incarnation du Christ et de la première formation du chrétien.

Les communautés, mouvements et associations sont ou devraient être des lieux privilégiés de conversion et des bases d'action apostoliques. Les nouvelles communautés sont un puissant moyen de sanctification et d'évangélisation. Elles attirent notamment de nombreux jeunes qui, sans elles, risqueraient de se tourner vers les sectes. Les communautés, mouvements et associations, dans leur diversité et leur complémentarité, doivent témoigner de leur objectif commun. Elles devraient pouvoir se retrouver au niveau des paroisses et des diocèses, dans la fraternité et la communio.

- II. La rencontre personnelle avec le Seigneur nous pousse à la mission, qui est de l'annoncer, d'abord par le témoignage de notre vie. On ne peut être un chrétien sélectif, qui choisit lui-même ses normes parmi les exigences transmises par l'Eglise.

En Occident notamment, il est de bon ton de ne pas témoigner de sa foi. Jésus nous appelle pourtant à un non-conformisme, à une audace dans l'humilité, pour porter son évangile au monde.

- IV. L'évangélisation ne peut se faire que dans une communion profonde entre prêtres et laïcs, qui exclut toute lutte pour le pouvoir. Les travaux du Synode devraient permettre à chacun de mieux trouver son rôle. La possibilité d'une certaine correction fraternelle

mutuelle est nécessaire. Elle implique l'amitié et même la tendresse. Tout travail en commun doit être fondé sur la prière commune.

V. Les malades et les personnes ayant des handicaps physique ou mental sont souvent encore en marge de l'Eglise. Jésus nous appelle à leur redonner leur place au coeur des communautés chrétiennes. Ces personnes, dans leur petitesse, sont proches des béatitudes et nous rapprochent du Seigneur, qui s'identifie à elles.

VI. La catéchèse et la formation sont la transmission de la vie divine. Celui qui a l'expérience de cette vie la transmet aux autres. Il faut révéler aux petits et aux adultes la façon dont le Seigneur se manifeste dans Sa parole et aussi dans le quotidien. C'est Dieu qui mène lui-même la Sainteté au quotidien.

V II. Le chrétien a une mission particulière dans son activité professionnelle.

a) Le chrétien doit être professionnellement particulièrement compétent et reconnu comme tel.

b) Par son travail, vécu dans l'équité et le don de lui-même, il humanise le monde. "Qu'aurait fait Jésus à ma place?" est la question qu'il se pose dans les situations concrètes où il se trouve.

c) Dans de nombreuses professions (Santé, Enseignement, Economie, Publicité...) le chrétien doit faire face à des propositions inacceptables sur le plan moral. Il doit faire preuve de courage, savoir prendre des risques avec discernement, refuser, faire reconnaître ses droits à vivre selon sa conscience.

Dans les pays totalitaires, à cause des exigences du régime, les conflits de conscience peuvent être encore beaucoup plus graves. Changer de métier est impossible. Les chrétiens doivent développer la force d'âme, la douceur de la colombe, la prudence du serpent.

d) L'exercice du courage requiert un appui communautaire. Mais cet appui ne doit pas seulement conforter. En s'apportant l'amour les uns aux autres, les membres se fortifient pour s'apporter les uns aux autres les dures exigences évangéliques.

e) Le responsable politico-économique (tous les laïcs qui travaillent hors de chez eux) peut s'appuyer sur quatre principes d'action, pour accomplir sa mission :

1. La conversion permanente par l'acceptation de la Croix et de l'amour du Seigneur.
2. Le souci permanent - même dans les actes les plus courants, tels que les réunions de bureau ou téléphoner - d'humaniser (pour nous, c'est christianiser) le monde : nous ne connaissons jamais les limites des conséquences de notre action, et il faut marcher vigoureusement dans la foi. La prière communautaire sur les lieux de travail apporte un changement chez ceux qui prient, et chez les autres.
3. Il faut partager constamment nos problèmes et expériences et avoir l'appui d'une communauté ou d'un groupe.
4. Il faut resensibiliser son coeur de façon permanente en allant souvent à l'écoute et au service des laissés-pour-compte du système, qui apportent la lumière du Seigneur, elle-même une condition de l'efficacité de l'action.

1. Commencer le Synode par une grande action de grâce pour les merveilles que le Seigneur accomplit aujourd'hui dans l'Eglise et dans le monde. Tout ce dont nous avons besoin, le Seigneur nous l'a déjà donné et ne cesse de le redonner. A nous de le voir, de le recevoir et de le donner.
2. Qu'il y ait une canonisation ou béatification de laïc(s) à l'occasion du Synode.
3. Que les messes dominicales pendant le Synode, avec les ou des Pères évêques fassent spécialement participer l'une, les familles, l'autre, le monde du travail et de l'économie, les malades et les handicapés. Ces célébrations pourraient se terminer par un envoi en mission des laïcs.

Des célébrations analogues pourraient être proposées dans tous les diocèses du monde.

4. Parmi les travaux du Synode, on souhaite voir plus particulièrement approfondir :
 - a) l'importance fondamentale du baptême;
 - b) l'action de l'Esprit Saint dans les nouveaux mouvements et communautés partout dans le monde;
 - c) la définition précise des termes suivants : laïc, charisme, spiritualité, participation, communion (au sens de communio);
 - d) la prise en considération de tous les laïcs : engagés ou non, croyants ou non, baptisés ou non, Peuple de Dieu en puissance;
 - e) les devoirs des laïcs dans l'Eglise et dans les secteurs de l'activité humaine.
5. Que le Synode 1987, à l'instar de celui de 1985, traite des questions essentielles pour la vocation et la mission; que son langage soit simple et accessible à tous; qu'il soit un Synode prophétique pour le 3e millénaire.
6. Que le Synode se termine par un message de Jean-Paul II aux laïcs, les envoyant en mission dans un grand élan d'espérance.
7. Que la communication du déroulement du Synode par les media soit particulièrement soignée, spécialement l'ouverture et la clôture.
8. Qu'à l'occasion du Synode, un grand effort soit entrepris par la hiérarchie et les mouvements et communautés, pour que soient diffusés auprès des laïcs, et assimilés par eux, les textes principaux de Vatican II, des Synodes ultérieurs, et des documents pontificaux spécialement utiles aux laïcs.
9. Que le catéchisme en cours d'élaboration soit publié le plus rapidement possible pour que les chrétiens puissent disposer de cette nourriture de base.

The following synopsis is from the reports submitted to the Synod Secretariat from the English group III/3 and the Spanish group III/4.

Both reports covered such topics as: the term laity; formation; transformation of society; marriage; post synodal expectations; women; poverty; liturgy; compartmentalization of life and religion; holiness; the factors that help us as laity to fulfill our vocation and those that hinder us and evangelization.

The following are just some of the highlights of the reports.

Formation

The expectations of the Vatican Council in terms of formation have not been fulfilled.

Formation for the laity needs to be updated to reflect current Christian values in the reality which the laity live. Laity should be formed and trained to form and train other laity with the support and guidance of the clergy.

The formation of clergy and religious in the seminaries and orders should include the role of the laity. Such teaching should be done by competent laity who are part of the faculty.

Evangelization for the transformation of society

We look to the Synod fathers to learn the task of formulating those elements that would constitute a new society especially in Latin America where the majority of the Church will be located by the end of this century. Because society is changing so fast there and in danger of becoming unchristian it requires Episcopal Conferences dioceses and parishes through the laity to diminish or even eradicate poverty as an evangelizing task.

Women

In discussing the role of women it was agreed that the call for full participation of women in the Church is not necessarily a call for their ordination or for the equality of the sexes but rather a recognition that women comprise a sizeable portion not only of the membership but also its workforce on the parish and diocesan level.

Women need to be appreciated and encouraged to participate in the life and mission of the Church. They offer a valuable and irreplaceable service to the whole area of family life which should be fully supported. However their role and responsibility should not be limited to this. The Church suffers from a lack of the gift of femininity which could enrich it through more participation and representation of women. To deny women the liturgical roles of acolyte, lector or eucharistic minister when half the membership of the Church is women appears as discriminatory. Women need to be affirmed in their role and place by the Synod.

Sensum Fidelium

The definition used in the "Instrumentum Laboris" as "an appreciation of the faith" is too narrow and does not reflect the Church's tradition nor Vatican II which recognizes that within the body of the faithful, by the grace of the Holy Spirit resides a sense of the authentic faith as it is being expressed in the laity's life and practice of the faith.

Liturgy

More creativity should be permitted to reflect the cultural reality of the people.

The Church's Administration and Management

Modernization of the Church's management and administration is called for at all levels parish, diocese, national conference and Roman curia. Laity should be performing those non clerical tasks that are theirs by their lay state, competence and experience.

The Synod

We are disappointed that the criteria for the selection of lay auditors has not been made public. We urge that the conclusions of the Synod be published as soon as possible.

That the document be produced in simple plain language.

That as much work go into the post synodal process of dissemination as went into the preparation.

Holiness

Since we are all called to the holiness of life we should encourage each other to be holy and expect it of each other so that we can better live the gospel in the world by our transforming presence there.